

Duele actitud de Alto Mando Militar: Ejecutivo del CEUB

SUCRE, 22 (HOY).- La situación de la Universidad en Bolivia es candente y en ese sentido esta se encuentra en emergencia dijo a HOY, el lic. Ramón Rada Velasco, secretario ejecutivo de C.E.U.B. que se encuentra en Sucre invitado para dictar una conferencia sobre la autonomía en México, dentro de una programación que se cumple en la Universidad de San Francisco Xavier, el lic. Rada dijo que duelen los resultados de la actitud del Alto Mando Militar que designa un presidente para todos los bolivianos, consultado tan solo al sector militar, sin tomar en cuenta los intereses de todo el pueblo puesto que se designa un nuevo mandatario a espaldas del mismo.

El consejo ejecutivo de la Universidad Boliviana está en el momento realizando una evaluación y se conocerán sus resultados en las próximas horas dijo a HOY Rada Velasco.

Sobre la situación de la Universidad Cruceña, el secretario ejecutivo del CEUB dijo que el problema de esa casa superior de estudios es muy delicado y que prácticamente se había decretado un cuarto intermedio en las gestiones que se cumplan para lograr su institucionalización, porque no se podía "usar a la Universidad Boliviana como un chivo expiatorio pues en esos momentos se gestaba un golpe de Estado".

Sobre este mismo caso, dijo que existía la esperanza de encontrar una solución para garantizar la iniciación del segundo semestre

académico de la Universidad Gabriel René Moreno, pues a consecuencia de las situaciones que son de conocimiento general, solamente se ha garantizado la conclusión del primer semestre, mientras que el resto de las universidades bolivianas, iniciarán ese período académico en el mes de septiembre, luego del cumplimiento de las

labores previas en el campo administrativo al haberse logrado un soporte económico del anterior Gobierno, sobre todo para el grupo 100 que es el referente a salarios y sueldos.

Al término de su visita a Sucre, el Secretario Ejecutivo de la Universidad Boliviana lic. Ramón Rada Velasco, viajará a la ciudad de Tarija.

Logran ayuda de \$us. 2 millones: COMIBOL

*Los consultores Price Waterhouse y Pincok Allen presentaron el informe final del Plan de Rehabilitación de la Corporación Minera de Bolivia (COMIBOL), habiéndose conseguido una ayuda no reembolsable de dos millones de dólares para continuar con los estudios que permitan ingresar a una etapa de ejecución de la rehabilitación de COMIBOL.

Este criterio fue expresado ayer por el Cnl. Carlos Morales Núñez del Prado al entregar el despacho del Ministerio de Minería y Metalurgia a su sucesor, Carlos Villavicencio Quintanilla, en ceremonia que se cumplió en las instalaciones de esa Secretaría de Estado.

Morales hizo un resumen de los objetivos que logró durante su permanencia como titular de ese Ministerio, haciendo hincapié en que "se tomó la decisión de no suscribir el Sexto Convenio Internacional del Estaño, porque se esterilizó los mecanismos básicos de regulación del mercado cuales son: La reserva de estabilización y el control de exportaciones".

Añadió que se mantuvo con decisión y dignidad la oposición enérgica a todo programa de ventas y ofertas realizadas en el mercado internacional por la General Service Administration (GSA), de los Estados Unidos de América.

Dijo que se manifestó "nuestra simpatía y apoyo a la creación de la Asociación de Países Productores de Estaño, habiendo comprometido nuestro ingreso en la próxima reunión a realizarse en Nigeria".

Denuncias sobre arroz paquistaní

*SANTA CRUZ, 22 (HOY).- El controvertido arroz "paquistaní" está siendo mezclado con producto similar producido en este departamento y puesto a la venta, según se denunció aquí.

Este hecho que de comprobarse ocasionaría otro escándalo debido a que el citado arroz importado desde Pakistán no es considerado apto para la alimentación.

Según los denunciantes este arroz que se encontraba en depósito en otro distrito del país fue traído hasta el norte cruceño en forma subrepticia donde se está procediendo a la mezcla.

Este operativo se estaría realizando en la región de Mineros del norte cruceño.

El arroz paquistaní según informes bromatológicos contiene un gorgojo que soporta la cocción y cuando se introduce en el organismo humano ocasiona trastornos estomacales. Esta fue precisamente la causa para que este arroz hubiera sido calificado no apto para la alimentación.

Consultado al respecto la oficina de la Empresa Nacional del Arroz en esta ciudad, se dijo que se desconocía tal adulteración, y que de ser cierta estaría siendo realizada a cargo de personas particulares inescrupulosas.

Sin solución deuda de \$us. 70 millones: MACA

*Están inconclusas las negociaciones para solucionar la deuda de más de 70 millones de dólares, controlada por el Ministro de Asuntos Campesinos, durante el gobierno de García Meza.

Según se desprende del informe presentado ayer por el ex Ministro de Asuntos Campesinos, Carlos Villarroel, durante su período se realizaron gestiones pero en todos los casos no se ha llegado a decisiones definitivas.

Aquella deuda proviene de la importación de maquinaria y equipos argentinos, de los carritos Hanne y la construcción de mercados campesinos, rubros que han llegado al nivel de escándalo nacional por no haberse realizado los acuerdos en forma regular.

CONVENIOS
Villarroel, a tiempo de dejar el despacho al sucesor Víctor Hugo Balderrama, hizo un informe resumido de los 11 meses de su gestión, señalando en una parte el caso de los convenios de provisión de maquinaria y equipos.

Uno de ellos es el realizado con la firma "Puerto Norte" de la Argentina por 50 millones de dólares para la provisión de tractores y implementos agrícolas. "Dado el carácter de negociación de cartas de créditos irrevocables y por lo tanto irrevocable de la operación, convinimos con esta firma el envío de una comisión a la Argentina a objeto de que analice la forma más viable de renegociar los pedisos. La re-

sponsabilidad global quedaba en manos de los que originalmente establecieron la operación.

Hay posibilidad de hacer algunos cambios y de ampliar plazos de entrega", dijo.

En cuanto a los carritos Hanne dijo que "en igual forma que lo anterior, por inviabilidad y alto costo de los carros, se concluyó la no aceptación del ingreso de éstos lo que motivó que el interesado acumule en frontera este material e inicie los procesos del caso". Dijo que un representante de Hanne llevó la contrapropuesta de Bolivia para devolver el 50 por ciento, cambiar por otros equipos y rebajar los costos las negociaciones de este asunto, cuyo monto alcanza a 10 millones de dólares, están paralizadas, dijo el ex Ministro.

Finalmente se retiró al convenio suscrito con la firma Kracia de la Argentina

por un monto de 11 millones 350 mil 725 dólares para la construcción de 15 mercados campesinos. Están paralizados los trabajos -indicó- hasta llegar la visita de personeros de esta firma quienes deberán analizar la forma de ubicación y la cantidad de mercados a ser construidos.

ENTRANTE

El Ministro entrante Víctor Hugo Balderrama, a tiempo de recibir el despacho, dijo que se respetará la inamovilidad funcionaria.

Prometió llevar adelante "los proyectos que tiendan a lograr un verdadero desarrollo del agro, a establecer precios justos para los productores, a lograr el autoabastecimiento de los productos de consumo básico, a fijar sistemas de comercialización que permitan llevar éstos directamente a los centros de consumo, a exportar los excedentes", y otros.

Instituto Andino de Fundiciones

*Expertos de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), entregaron ayer al nuevo Ministro de Integración, Cap. Nav. José Antonio Oña Costas, el Proyecto de Construcción e instalación del Instituto Andino de Fundiciones, que funcionará en el país, con destino al adiestramiento de profesionales del área andina.

Enrique Sabatté, Director de la Unidad Económica de Proyectos para Países de menor Desarrollo, Económico Relativo de la ALADI y Eduardo Fernández, consultor de ese organismo, entregaron el documento al Gobierno boliviano, a fin de que lo ponga en ejecución.



CONFEDERACION DE EMPRESARIOS PRIVADOS DE BOLIVIA ¡DEMOCRACIA YA!

En el documento que publicó a fines de mayo, esta Confederación decía que "La República se encuentra cerca por una crisis de magnitud insospechable". Desde entonces a hoy, en cuarenta y cinco días, la situación económica, política y social se ha deteriorado aún mucho más y las Fuerzas Armadas en ejercicio de gobierno, no han encontrado una respuesta coherente para este maremagnum que vive la Nación.

Hoy, el país está al borde de un colapso total y así como vamos, nadie se librará del naufragio. La crisis no excluye a nadie. El aparato productivo languidece. Las empresas están en trance de quiebra y los trabajadores, cada vez más expuestos a la inestabilidad de sus salarios y empleos. El desabastecimiento es ya el preludio del hambre y los más castigados, son sin duda los más humildes.

Un país que cada día produce menos y se empobrece más no puede esperar. Un país con los bancos cerrados no ya porque no hay dólares, sino escasez de su propia moneda, no puede esperar. El quebranto sin paralelo que vive Bolivia, requiere de soluciones coherentes y estructurales que se planifiquen ahora y comiencen a ejecutarse de inmediato. No podemos postergar la concertación e introducción de soluciones embarcándonos en un largo y penoso proceso electoral, al término del cual es posible que tengamos un presidente, pero quizá ya no un país. El año electoralista en vez de unirnos a todos en el difícil camino de la recuperación nacional, hará que por el contrario afluiren las divergencias, los enconos y los fraccionamientos a que compulsivamente se entregan los partidos políticos.

Ya es tarde y pretendemos esperar un año más. La apertura de un proceso

electoral, significa postergar de hecho, no sólo las negociaciones de los necesitados acuerdos de cooperación internacional, sino también posponer la movilización de las iniciativas y fuerzas económicas internas que pueden reactivar la economía nacional.

Las soluciones para la situación que vivimos, que ha sido bien calificada como el desastre nacional, sólo pueden alcanzarse por un gobierno que disponga de un plazo constitucional completo, que pueda actuar con perspectiva de tiempo, con credibilidad y con proyección en sus acuerdos. Y para eso el Gobierno debe ser, además, legítimo, democrático y representativo.

La profundidad de la crisis es tan honda que los remedios a aplicarse necesitan, asimismo, de un consenso nacional, de un amplio y generoso respaldo político, con el que no puede contar un Gobierno temporal. Ningún partido deseará quemar sus naves participando en él. Sin pueblo, sin organizaciones políticas, y laborales, sin opinión pública, cualquiera medida será cuestionada.

Un Gobierno transitorio no tiene, por su propia naturaleza, posibilidad ni tiempo para enfrentar la crisis. Esto es fatalmente válido para todo gobierno temporal; para el que acaba de posesionarse y para cualquier otro de carácter accidental, por mejores que fueren sus propias intenciones o las de sus "mandatos".

Más aún si es un Gobierno de facto, cualquiera que fuere su denominación circunstancial, ya que no encontrará respuesta positiva ni en Bolivia, ni en el ámbito internacional.

No cabe duda que la solución económica pasa por la solución política y la única alternativa al alcance del país,

que supera los obstáculos antes mencionados, es la de convocar al Congreso Electo de 1980.

No es ésta una receta perfecta. Pero es de aplicación inmediata, no precisa de un costoso procedimiento electoral, se sujeta a la ley y se estructura en la expresión más reciente de la voluntad popular. Si se cumple la Constitución Política y se aplica correctamente el procedimiento parlamentario, esta opción no puede conducir otra vez a un empantanamiento y debe dar un mandatario a Bolivia.

Los empresarios y su Confederación tienen en la más alta estima a las Fuerzas Armadas y reconocen su misión constitucional insustituible y trascendente, en resguardo de la soberanía y de la nacionalidad misma. Sin embargo, velando por su propio prestigio y su verdadero fortalecimiento, debieran admitir que la continuidad del esquema militar de gobierno, transfiriendo la Presidencia de un jefe a otro, no tiene esperanza ni posibilidad alguna de lograr las soluciones que imperativamente reclama la situación actual. Por ello, la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia, reiterando su planteamiento de mayo, las emplaza a que viabilicen una solución política inmediata, convocando al Congreso Electo de 1980, con todas las garantías constitucionales pertinentes, para que pueda restablecerse el juego democrático y que el 6 de agosto de 1982 la República de Bolivia tenga un mandatario que sea expresión de los anhelos populares. Por muy difícil que sea, esta salida institucional será menos grave y dramática que el estado de cosas por el que pasa ahora el país.

Reconociendo esa realidad, la comunidad boliviana mediante importan-

tes organizaciones políticas, laborales y económicas ha respaldado esa alternativa, como la fórmula de "democracia ya".

Llama si la atención que dentro de los curiosos avatares de nuestra política, estén en contra de esa propuesta, tanto quienes ejercen ahora el poder, como, como quien se proclama y actúa en el exterior como Presidente Electo.

Es también paradójico, que quienes, con el argumento de la dinamicidad de la política y de las instituciones, niegan la factibilidad de esta propuesta mientras aceptaron, promovieron y ensalzaron un procedimiento semejante para devolver, la institucionalidad a los sindicatos y las universidades retrotrayendo la situación precisamente al estado en que quedaron en 1980.

La solución de urgencia que proponemos, no nos cabe la menor duda, no será una fórmula mágica para superar los terribles problemas. Ellos seguirán vigentes por mucho tiempo, a causa de su profunda gravedad, pero, en todo caso, el pueblo de Bolivia advertirá que sus Fuerzas Armadas y sus líderes políticos no han cerrado todos los caminos para salir del abismo en que nos encontramos.

Meditemos todos, todos los bolivianos, militares, civiles en la suerte de la Patria en esta hora de una gravedad sin paralelo; seamos sensatos y generosos al aceptar una solución pronta y eficaz. No nos encastillemos en terquedades y arrogancias, propias del egoísmo político parroquial, que pueden ser la semilla de muchas lágrimas en un mañana muy próximo.

La Paz, 23 de julio de 1982

CONFEDERACION DE EMPRESARIOS PRIVADOS DE BOLIVIA